

SOSIALISASI TENTANG MITIGASI BENCANA ALAM DALAM KEGIATAN PERSAMI DI SMP NEGERI 3 PEUSANGAN

Fina Meilinar¹, Muntadir², Zunuanis³, Rahmi Novalita⁴, Alfi Syahrin⁵, Dewi Maritalia⁶

^{1 2 3}Mahasiswa Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Program Pascasarjana Universitas Almuslim

^{4 5}Dosen Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Program Pascasarjana Universitas Almuslim

⁶Dosen Program Diploma III Kebidanan Universitas Almuslim

Email: rahminovalita1111@gmail.com*, finameilinar@gmail.com, cococut6@gmail.com, muntadirmuntadir@gmail.com, alfisyahrin745@gmail.com, dewi.maritalia@gmail.com

ABSTRAK

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini dilaksanakan dengan tujuan agar siswa SMP N 3 Peusangan yang tergabung dalam organisasi Pramuka dan menjadi peserta Perkemahan Sabtu Minggu (Persami) memperoleh pengetahuan dan pemahaman tentang jenis dan karakter bencana alam serta tindakan penanggulangan bencana dan prinsip-prinsip mitigasi bencana. Kegiatan sosialisasi dilaksanakan oleh tim pelaksana kegiatan dengan menyampaikan materi tentang jenis dan karakter bencana alam serta tindakan penanggulangan bencana dan prinsip-prinsip mitigasi bencana. Hasil kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat (PkM) yang telah dilaksanakan tim Pengabdian kepada Masyarakat yang terdiri dari dosen dan mahasiswa Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Pascasarjana Universitas Almuslim, Bireuen Aceh adalah: 1) meningkatnya pengetahuan dan pemahaman siswa SMP N 3 Peusangan yang tergabung dalam organisasi Pramuka pada kegiatan Persami tentang jenis dan karakter bencana alam serta tindakan penanggulangan bencana dan prinsip-prinsip mitigasi bencana; dan 2) meningkatnya semangat para siswa dalam mengimplementasikan program ini pada kegiatan Pramuka, sehingga terwujudnya generasi yang dapat bekerja sama dalam kelompok organisasi dan individu yang siap menghadapi berbagai kondisi alam yang tidak dapat diprediksi.

Kata Kunci: Mitigasi bencana, persami, sosialisasi

ABSTRACT

This community service activity (PKM) aims to broaden the knowledge and understanding of students of SMP N 3 Peusangan who are members of the scout organization and become participants in the Persami about the types and character of natural disasters as well as disaster management actions and disaster mitigation principles. Socialization activities are carried out by the activity implementation team by delivering material on the type and character of natural disasters as well as disaster management actions and disaster mitigation principles. Based on the results of PKM activities that have been carried out by the Community Service team consisting of lecturers and students of the Postgraduate Social Science Education Study Program at Almuslim University, Bireuen Aceh, are as follows: 1) improve the knowledge and understanding of students of SMP N 3 Peusangan who are members of scout organizations in Persami activities about the types and character of natural disasters as

well as disaster management actions and disaster mitigation principles; and 2) increasing enthusiasm of students in implementing the knowledge they learned in this program on their scouting activities, so as to create a generation that can work together in groups of organizations and individuals who are ready to face various unpredicted natural conditions.

Key Words: *Disaster mitigation, persami, socialization*

PENDAHULUAN

Sekolah Menengah Pertama Negeri 3 Peusangan beralamat di Jln. Pesantren Tanoh Mirah, Cot Iju, Kecamatan Peusangan, Kabupaten Bireuen, Provinsi Aceh. Berdasarkan Data Pokok Pendidikan (Dapodik), SMP N 3 Peusangan merupakan salah satu sekolah yang telah terakreditasi B dan pada tahun 2021 dipimpin oleh kepala sekolah yang bernama Ifwadi, S.Pd. Adapun dilihat dari infrastruktur, SMP N 3 Peusangan memiliki ruang runag belajar dengan fasilitas yang memadai dan mendukung proses pembelajaran bagi para siswa.

Selain dari segi pembelajaran umum, di SMP N 3 Peusangan juga terbentuk kegiatan ekstrakurikuler, salah satunya adalah organisasi Pramuka. Para siswa yang tergabung dalam organisasi Pramuka melaksanakan kegiatan ekstra disamping pembelajaran umum yang rutin. Adapun siswa tersebut juga mengikuti kegiatan Persami yang diadakan oleh sekolah pada tanggal 11 dan 12 Desember 2021.

Hasil peninjauan awal tim pelaksana kegiatan PkM memperoleh informasi dari pembina Pramuka bahwa kegiatan Pramuka yang telah berlangsung selama ini masih belum efektif. Bahkan, ada sisi-sisi tertentu yang belum sepenuhnya dimengerti oleh para siswa. Oleh karena itu, tim PkM yang berasal dari dosen dan mahasiswa Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Program Pascasarjana Universitas Al-Muslim membagi pengetahuan dengan para siswa tentang mitigasi bencana yang dapat diimplementasikan dalam keseharian kegiatan Pramuka, pada kegiatan Persami yang diadakan oleh SMP N 3 Peusangan.

Adapun permasalahan yang dapat dirangkum oleh tim PkM setelah dilakukan peninjauan awal dengan kepala sekolah dan Ketua Pembina Pramuka, yaitu masih kurangnya pengetahuan dan wawasan para siswa anggota Pramuka tentang mitigasi

bencana yang dapat diaplikasikan oleh para siswa dalam kesehariannya pada kegiatan Pramuka. Hal ini salah satunya disebabkan latar belakang siswa berasal dari daerah pedesaan, sehingga siswa kurang akses informasi dan update pengetahuan terkini.

Kegiatan ini dilaksanakan dengan tujuan supaya siswa SMP N 3 Peusangan yang tergabung dalam organisasi Pramuka dan menjadi peserta Persami memperoleh pengetahuan dan pemahaman tentang jenis dan karakter bencana alam serta tindakan penanggulangan bencana dan prinsip-prinsip mitigasi bencana. Selain itu, adanya kegiatan PkM ini juga menjadikan para siswa menjadi pribadi yang mampu melaksanakan kesehariannya dengan semangat yang tinggi dan mengimplementasikannya pada kegiatan Pramuka, sehingga terwujudnya generasi yang dapat bekerja sama dalam kelompok organisasi dan individu yang siap menghadapi berbagai kondisi alam yang tidak dapat dipredikasi.

METODE PELAKSANAAN

Langkah awal yang dilakukan oleh tim PkM yang terdiri atas Dosen dan Mahasiswa Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Program Pascasarjana Universitas Almuslim dalam rangka pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat di SMP N 3 Peusangan sebagai mitra PkM, yaitu melakukan peninjauan dengan menjumpai kepala sekolah. Adapun hasil peninjauan tersebut, diperoleh bahwa tim pelaksana PkM akan melaksanakan kegiatan berupa Sosialisasi tentang Mitigasi Bencana Alam dalam Kegiatan Persami di SMP N 3 Peusangan Kabupaten Bireuen selama 2 hari.

Kegiatan sosialisasi ini dilaksanakan pada tanggal 11 s.d 12 Desember 2021 di SMP N 3 Peusangan dengan sasaran peserta sosialisasi adalah siswa yang tergabung dalam organisasi Pramuka yang mengikuti kegiatan Persami di SMP N 3 Peusangan. Adapun kegiatan sosialisasi terhadap siswa dilaksanakan pada tanggal 11 Desember 2021, sedangkan pada tanggal 12 Desember 2021 tim PkM hanya mendampingi dan ikut serta mengamati kegiatan keseharian para peserta Persami.

Tahapan pelaksanaan kegiatan PkM adalah sebagai berikut: 1) tim PkM menjelaskan maksud dan tujuan pelaksanaan kegiatan sosialisasi tentang mitigasi bencana kepada

siswa SMP N 3 Peusangan yang tergabung dalam organisasi Pramuka dan sedang mengikuti kegiatan Persami; 2) tim PkM mengarahkan siswa dibantu oleh Ketua Pembina Pramuka memasuki ruang pertemuan untuk dapat mendengarkan paparan materi dari tim PkM; 3) para siswa memasuki kelas dan duduk dengan teratur. Lalu, tim PkM memulai menampilkan slide presentasi dalam bentuk PPT dengan tema Mitigasi Bencana dan siswa memperhatikan dengan seksama; 4) tim pelaksana PkM menyampaikan materi tentang jenis dan karakter bencana alam serta tindakan penanggulangan bencana dan prinsip-prinsip mitigasi bencana. Terlihat siswa sangat antusias dan bersemangat mengikuti kegiatan sosialisasi ini; 5) setelah penyampaian materi selesai, tim memberikan kesempatan kepada siswa untuk bertanya, baik tentang materi yang belum dipahami maupun tentang kondisi yang terjadi di alam. Sehingga, tim dapat menjelaskan lebih mendalam tentang apa yang belum dipahami siswa; 6) pada akhir kegiatan, tim PkM menyuguhkan permainan yang dapat membuat siswa berpikir keras untuk menyelesaikan permainan tersebut. Selain itu, permainan ini juga bertujuan untuk kembali membangkitkan semangat siswa dalam melaksanakan rutinitasnya dalam kegiatan Persami yang belum berakhir, serta menumbuhkan keompokan antar teman; dan 7) kegiatan sosialisasi ditutup dengan apik oleh tim PkM.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat berupa Sosialisasi tentang Mitigasi Bencana Alam dalam Kegiatan Persami di SMP N 3 Peusangan Kabupaten Bireuen menunjukkan hasil yang sangat baik, khususnya terlihat dari segi peserta sosialisasi, yaitu siswa yang tergabung dalam organisasi pramuka memperlihatkan respon yang antusias atas kegiatan PkM tersebut. Para siswa sangat bersemangat mendengarkan penyampaian materi tentang mitigasi bencana.

Selain itu, tidak hanya semangat untuk mendengarkan materi yang disampaikan, siswa juga menunjukkan kesungguhannya untuk mengetahui dan memahami lebih jauh tentang mitigasi bencana. Hal ini dikarenakan, mitigasi bencana sangat berguna bagi siswa yang tergabung dalam organisasi pramuka ketika berada di alam dan menghadapi tantang kondisi alam yang tidak menentu. Sikap antusias dan semangat peserta

sosialisasi ini secara jelas terlihat dari kondisi ruang pertemuan yang tidak riuh, dan siswa pun berani mengajukan pertanyaan tentang apa yang belum dipahami.

Terlepas tentang itu, siswa juga terlihat sangat senang ketika kegiatan sosialisasi ini diakhir dengan permainan yang sangat menantang bagi siswa. Permainan yang disuguhkan oleh tim pelaksana PkM sebagai salam perpisahan dari kegiatan sosialisasi ini juga menjadi keakraban tersendiri yang dibangun oleh tim PkM dengan para siswa peserta kegiatan sosialisasi. Terlihat para siswa begitu dekat dengan tim PkM dengan mencoba mencari solusi atas permainan yang disuguhkan tim.

Kegiatan sosialisasi ini memberikan dampak positif kepada siswa yang tergabung dalam organisasi Pramuka di SMP N 3 Peusangan pada kegiatan Persami dengan tumbuhnya pemahaman siswa tentang jenis dan karakter bencana alam serta tindakan penanggulangan bencana dan prinsip-prinsip mitigasi bencana.



Dokumentasi Kegiatan Sosialisasi tentang Mitigasi Bencana Alam dalam Kegiatan Persami di SMP N 3 Peusangan

KESIMPULAN DAN SARAN

Berdasarkan hasil kegiatan PKM yang telah dilaksanakan berupa kegiatan Sosialisasi tentang Mitigasi Bencana Alam dalam Kegiatan Persami di SMP N 3 Peusangan oleh

tim Pengabdian kepada Masyarakat yang terdiri dari dosen dan mahasiswa Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial Pascasarjana Universitas Almuslim, Bireuen Aceh, telah dapat: 1) meningkatkan pengetahuan dan pemahaman siswa SMP N 3 Peusangan yang tergabung dalam organisasi Pramuka pada kegiatan Persami tentang jenis dan karakter bencana alam serta tindakan penanggulangan bencana dan prinsip-prinsip mitigasi bencana; dan 2) meningkatkan semangat para siswa dalam melaksanakan kesehariannya dan mengimplementasikannya pada kegiatan Pramuka, sehingga terwujudnya generasi yang dapat bekerja sama dalam kelompok organisasi dan individu yang siap menghadapi berbagai kondisi alam yang tidak dapat diprediksi.

Adapun saran yang dapat disampaikan atas terlaksananya kegiatan PkM ini adalah hendaknya keberlanjutan kegiatan serupa dapat terus dilaksanakan dan berbagai pihak terkait dapat memberikan sumbangsih berarti guna meningkatkan semangat dan kemampuan siswa dalam kegiatan organisasi, salah satunya kegiatan pramuka.

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih penulis sampaikan kepada Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat (LPPM) Universitas Almuslim yang telah mengeluarkan perintah tugas sehingga tim dapat melaksanakan kegiatan ini. Lalu, ucapan terima kasih juga disampaikan kepada Direktur Pascasarjana dan Ketua Program Studi Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial serta Tim Dosen yang telah memberikan dukungan moril sehingga terlaksananya kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini. Selain itu, terima kasih juga disampaikan kepada sekolah mitra yang telah memberikan kesempatan kepada tim PkM untuk melaksanakan kegiatan pengabdian masyarakat ini, serta atas kesediaan waktu dan tempat juga fasilitas di tempat mitra selama pelaksanaan kegiatan PkM.

REFERENSI

- Futuruhu, Farad. 2015. *Mitigasi Bencana Alam dan Penginderaan Jauh*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Khambali. 2017. *Manajemen Penanganan Bencana*. Yogyakarta: Andi.
- Novalita, R., dkk. 2021. *Pelatihan Pendidikan Sadar Wisata bagi Pengelola Objek Wisata Alam Tirta Sari Sosang Sumatra Barat*. Rambideun: Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat, Vol. 4 No. 3 Halm 171-177.